
工聯倡設副政務司專責灣區政策
鄭耀棠指港府準備不足 需要多做宣傳推廣

香港文匯報訊 （記者 沈清麗 北京報道）工聯會昨日

在北京舉行兩會建言記者會，圍繞促進粵港澳大灣區互聯

互通提出多項建議。工聯會表示，將提出議案建議成立由

中央統領的大灣區專責委員會，並制定特殊的「灣區政

策」，促進灣區內的人流、物流、資金流及信息流的流

通。工聯會還建議特區政府設立政務司副司長一職，專心

處理大灣區政策，加強公眾宣傳。

港區全國人大代表、工聯會榮
譽會長鄭耀棠，和全國政協

委員、工聯會會長林淑儀，港區
全國人大代表、工聯會理事長吳
秋北，全國政協委員、工聯會副
會長兼秘書長黃國一同出席記者
會，介紹工聯會的建議。
鄭耀棠指出，粵港澳大灣區是
重要的國家政策，是「中國改革
開放的第二波」，將更加迅猛、
更加重要，故工聯會將提出議
案，建議成立由中央統領的粵港
澳大灣區專責委員會，統領整個
灣區的發展。
他解釋，大灣區的政策會牽連
至國家的政策，因此必須由中央
領導人通過專責委員會統領政
策，並由9個市級政府、港澳特區
政府組成中層部門推動協調各方
工作，再由「9+2」相關政府部門
推動具體的工作。對有關建議，
他會積極爭取港區代表團成員聯
署支持。

市民認識不足恐失機遇
鄭耀棠直指，特區政府在大灣
區的準備工作不足，擔心能否協
助市民迎來機遇、融入國家大
局。這種不足體現在架構層面，
例如安排首長級乙級政務官
（D3）去推動大灣區工作，認為
此架構必須作出調整，建議特區

政府增設政務司副司長一職，專
心處理大灣區政策。
他形容，香港就大灣區的討論

氣氛，是「上面熱、下面不
熱」，只有相關團體和人士熱烈
討論，很多市民都覺得與自身關
係不大。因此，特區政府有需要
多做宣傳推廣，特別是讓年輕人
知道大灣區的機遇。
林淑儀表示，李克強總理所作
的政府工作報告，提到今年將出
台粵港澳大灣區規劃，體會到中
央對香港的重視。她建議在大灣
區內推出一些特殊的「灣區政
策」，包括向在內地的港人提供
退休、醫療、就業等保障，以促
進大灣區內的人流、物流、資金
流及信息流的流通。
吳秋北指出，大灣區是香港與
內地發展融合的契機，也是香港
經濟再次騰飛的契機，認為特區
政府應積極就大灣區發展作出規
劃。

促推便利北上發展措施
黃國則表示，政府工作報告是
一份以人民為中心、非常重視民
生的報告。他認為，香港與內地
的融合體現在生活、就業、創業
等方方面面，建議灣區提出更多
便利香港市民在內地出行、生活
的措施。
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林鄭：擬設金融學院抓「帶路」機遇

■工聯會昨在北京舉行兩會建言記者會，就大灣區發展提出多項建議。 香港文匯報記者沈清麗 攝

香港文匯報訊（記者 甘瑜）香港特
區行政長官林鄭月娥日前列席第十三屆
全國人民代表大會一次會議的開幕禮。
她形容，在現場聽政府工作報告，與在
電視上看感覺很不同，特別是講到粵港
澳大灣區發展時，由去年的研究制定發
展規劃，變成今年的出台落實發展規
劃，說明過去大半年的工作有些成效，
令人雀躍。她對香港的未來充滿信心，
因為香港有國家支持，有大量優秀人
才，並透露擬設立一個金融學院，以把
握國家和「一帶一路」沿線國家發展金
融事業時所帶來的機會。

工作報告令人振奮
林鄭月娥近日接受《人民日報》的
《大咖有話》節目訪問時，大談今次列
席兩會的感受和香港應如何把握發展機
遇、融入國家發展大局。她表示，在聽

李克強總理作政府工作報告時，自己在
關心香港部分的同時，了解到國家的發
展大局，對於報告指出對「一國兩制」
有信心，希望港澳特區與國家同發展、
共繁榮，令人振奮。
就如何進一步融入國家發展大局，

林鄭月娥表示，可藉着大灣區和「一
帶一路」的兩大策略加以推進，如特
區政府早前就在人民大會堂舉行「國
家所需 香港所長──共拓『一帶一
路』策略機遇」論壇，有很多人出
席，希望他們向「一帶一路」發展
時，可多用香港這個平台，而大灣區
同樣可利用香港這個開放的經濟體，
再上一個新的台階。
被問及如何看待有人指香港的「黃金

期」已過，林鄭月娥直言沒有這樣的感
覺，反而對香港充滿信心，因為香港有
國家支持，可以展開很多工作，尤其金

融方面的互聯互通，如滬港通、深港
通、基金互認，還有發展為離岸人民幣
中心等。
不過，她強調香港不能自滿，需要積

極作為，進一步發展香港作為國際金融
中心，如港交所早前就推出了文件，以
吸引新型企業來港上市；財政預算案也
為吸引企業來港發債做了些措施。
林鄭月娥認為，香港另一個令人充滿

信心的原因，是香港的人才優秀，尤其
是金融方面，並透露擬籌備金融學院，
培養人才，以把握國家和「一帶一路」
沿線國家發展金融事業時所帶來的機
會。

系統培訓金融人才
她表示，學院主要提供系統的培訓，

而非去與學術機構或智庫競爭。
另外，林鄭月娥昨日中午返港被傳媒

問及是次工作報告沒提高度自治一事。
她表示，去年7月1日國家主席來港視
察時已清楚表示，要全面貫徹落實「一

國兩制」；十九大報告亦將貫徹落實
「一國兩制」放在重要位置，大家不需
要有任何揣測。

香港文匯報訊（記者 朱朗文 北京報道）出
席全國兩會的多名經民聯港區全國人大代表及
全國政協委員昨日舉行傳媒午宴，各人並就粵
港澳大灣區建設提出多項建議。本身是旅發局
主席的全國政協主席團成員林建岳認為，香港
旅遊業界應針對每年1,500萬名外國過夜旅
客，將他們以一天團方式帶進大灣區，協助發
展大灣區旅遊業。他們又呼籲修訂《稅務條
例》，容許港商在境外使用的機器及技術可獲
扣稅。
林建岳昨日表示，高鐵及港珠澳大橋今年通

車，香港旅遊業界應該做先行者，去組織前往
大灣區的行程，因香港最大優勢是每年有1,500
萬名外國過夜旅客，通常停留3天以上，但之
後就通常會前往泰國或菲律賓等地繼續旅遊，
建議把他們留在大灣區的時間延長，例如港珠
澳大橋通車後，他們就可以用一天時間到澳
門、珠海或廣州玩，或是到佛山、順德享受美
食。
他並透露，旅發局將會在11月到日本推廣，

會協助數個大灣區城市「走出去」，將他們的
景點一併推廣，推動大灣區旅遊。

林健鋒：爭境外機器扣稅
全國政協委員、香港總商會立法會代表林健

鋒補充，推動大灣區旅遊也令商界及展覽界受
益，因商務旅客通常會帶同一家大細來港，很
多來港出席會議的商務旅客都希望來一個一天
遊，大灣區正是他們的選擇。
他續說，自己爭取了修訂《稅務條例》第三

十九E條十多年，容許港商在境外使用的機器
及技術可獲扣稅，但一直得不到有關部門的認
真處理，自己會借大灣區概念再推動。

盧偉國：專業界空間無限
全國政協委員、工程界立法會議員盧偉國表

示，專業服務界將會對大灣區建設作出大貢
獻，特別是工程、會計及法律等界別，香港均

有優勢，且很早已和國際接軌，但香港市場容量一直不
夠，大灣區加上「一帶一路」將為專業人士提供無限發展
空間。

陳亨利：助科研轉商品化
港區全國人大代表陳亨利指，「創新」一詞在今年政府

工作報告出現了53次，而大灣區不同城市有不同特色，
可以互補優勢，其中香港有5所大學位居世界百強，科研
水平高，但將研究成果商品化卻做得不夠，大灣區其他城
市可以彌補香港不足。

張華峰：吸深圳科企上市
全國政協委員、金融界立法會議員張華峰說，大灣區有
6,000多萬人口，而香港只有700萬人左右，當中深圳已
是「中國矽谷」，很多創新科技企業都在那裡得以發展，
如果香港股市成功落實「同股不同權」，可以吸引他們來
港集資上市，又希望可在大灣區降低業界的准入門檻。

洪為民：簡化申科研經費
港區全國人大代表、互聯網專業協會會長洪為民指，過
往內地科研經費不能過境，雖然香港16間國家重點實驗
室的夥伴實驗室去年底已獲批來自國家科技部的經費，
「叫做突破了，但要經過11個步驟才有100萬元（經
費）」，呼籲簡化程序，又建議由中共中央政治局常委領
導常設機構，跨部委地統籌大灣區發展。

張俊勇：推便利北上政策
港區全國人大代表張俊勇希望，大灣區可以做到粵港澳

三地人民的共同家園，便利港人在內地生活的政策可在該
處先行先試，又指大灣區可借「一國兩制」及內地制度優
勢構建成新制度，再透過「一帶一路」輸出全世界。
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香港文匯報訊（記者 朱朗文 北
京報道）港區全國人大代表團昨日
審議憲法修正案草案，中聯辦主任
王志民參加並發言。多名代表均支
持修憲，並認同修憲有助國家迎接
新時代，又認為香港有需要加強憲
法教育，讓港人認清「一國兩制」
和基本法之本。
港區全國人大代表王庭聰表示，

基本法一切效力和權威來源於憲
法，落實「一國兩制」過程中，必
須正確認識香港法律地位和權力來
源，不能以高度自治權排斥、對抗
和侵蝕中央全面管治權，更不能危
害國家主權、安全和發展利益。

宣傳不足致國家意識弱
他認為，憲法在香港的宣傳力度
不到位，以至部分港人對於憲法不
太熟悉，國家意識和公民身份意識
就相應較為薄弱，更有部分人出於
對國家憲法的無知，肆無忌憚地挑
戰「一國兩制」的法律底線，公然

鼓吹分裂國家的言論，不可接受，
應該在社會上大力宣傳憲法及基本
法，強調這是香港作為國家一個特
區的責任。
港區代表陳亨利支持是次修憲，

認同有「國家穩定」、「適應發展
新形勢」、「推動改革監察體
制」、「建設美麗中國」的四大作
用，而將習近平新時代中國特色社
會主義思想加入憲法，適應了新時
代發展，對國家、香港整體發展有
利，亦有助改善人民生活，對推動
憲法與時並進、完善發展，為發展
中國特色社會主義提供有力憲法保
障，具有十分重大的意義。
港區代表張俊勇認為有必要修

憲，以迎合不斷修正、進化的國家
治理體系，是次更成立監察委員會
打擊貪腐，而有關中國共產黨特
質、特徵的修訂也強化了他們的政
治管理。他認為港人應重新認識今
日的中共，而他也會在香港推動憲
法和基本法教育。

港代表挺修憲 迎國家新時代

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 兩
會報道）政府工作報告提出，將出
台粵港澳大灣區發展規劃，全面推
進內地同香港、澳門互利合作。港
區全國人大代表田北辰對香港文匯
報表示，未來內地與港澳交流合
作，估計會更多側重在經濟和文化
交流領域。而粵港澳大灣區規劃的
出台，可為香港的大學畢業生帶來
更多元的工作機會。
田北辰還認為，現在海外眾多國

家都爭先與中國打交道，香港特區
更應該利用自身優勢，加強與內地
的合作，而香港未來發展不應該只
依靠地產和金融，應該重新思考走
上一條多元發展道路，如加強發展
科技創新等。
他強調，香港要在科技創新方面
有成就，需要依托內地廣闊的市
場，需要與深圳「拍檔」。「如果
沒有內地廣闊市場，香港僅有理論
研究成果也無用武之地。」

田北辰：規劃出台添港青機會

■林鄭月娥
表示，在現
場聽政府工
作報告感覺
很不同。圖
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